



# Mi Universidad

## Controles de lecturas.

*Daniela Montserrat López Pérez.*

*“Controles de lecturas”.*

*Ira unidad.*

*Antropología Médica II.*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Medicina Humana.*

*2do Semestre, grupo C.*

DR. SEÑOR:  
Limonaz Ruiz  
Daniela Montserrat  
López Pérez



## História, antropología y medicina.

En la lectura pudimos encontrar algunas historias de la medicina, si bien solo se pueden encontrar en algunas revistas especializadas, es necesario conocer este tipo de historias. Se dicen a conocer diversos trabajos de la medicina antropológica y ética; gracias a estos trabajos pudimos ver la diversidad y pluralidad de enfoques en la práctica médica. Primero nos inicia diciendo que el departamento de historia y filosofía de la medicina de la Universidad Autónoma de México cumplió 50 años y nos brindó la información de algunas historias de la medicina. Así mismo gracias a esto se ha podido tener varios conceptos sobre la medicina, la enfermedad y las prácticas médicas que se han realizado a lo largo del tiempo, construyendo una identidad, también se han estudiado las formas en como un grupo social interpreta la enfermedad, al igual de dar razón a algunas de las prácticas tradicionales. La primera historia médica que nos relatan es la de un síndrome inflamatorio crónico, el micetoma, producido por actinomicetos que habitan y se encuentran en suelos húmedos y con mucha materia orgánica en descomposición. Teniendo presencia de este organismo en la época prehispánica al través de esqueletos de la cultura Tlatilco, pero no hay evidencias suficientes o "sólidas" para comprobar que en la antigüedad sufrián micetoma, porque en México hubo registros de la enfermedad hasta 1874 y gracias a estos

# Nace la Antropología Médica

Dr. Sergio  
 Jiménez Ruiz  
 Daniela Montserrat  
 López Pérez  
 25/Febrero/2024

En Estados Unidos la antropología tiene tres décadas de crecimiento, en Latinoamérica está cada vez más utilizada. En México el interés ha sido mayor después de la Segunda Guerra Mundial, pero se ha quedado estancada más para los antropólogos y epidemiólogos. En la lectura pudimos rescatar el proceso de formación de la antropología en nuestro país. Antes de empezar es necesario recordar que la antropología médica es una rama de la antropología. Se nos habla de Heródoto de Halicarnaso, llamado padre de la historia y también de la etnología, pero no es hasta el siglo XVI que vemos escritos donde sus autores abordan o impugnan los usos y costumbres de los pueblos nativos, por lo general con fines proselitistas. La antropología en su vertiente etnográfica nace en 1547 con las investigaciones afanosas de Bernardo de Sahagún. Los viajeros europeos comprobaban la eficacia de médicos y médicas en el tratamiento de las enfermedades y accidentes que son comunes en la tierra antes del contacto indoeuropeo. José Acosta llama la ciencia nueva por ser justamente historia y en parte filosofía y la define como el conocimiento de las cosas y obras del libre albedrío, que son "los hechos y costumbres de los hombres". La observación directa, la participación personal y el dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiado. Son, desde entonces, métodos propios de la investigación antropológica. Acosta reduce el ámbito de la antropología a los pueblos agrícolas por ser el campo del conocimiento que desamparan los historiadores a quienes cautivan las fabulosas hazañas de descubridores y conquistadores.

Jiménez Ruiz

Dr. Sergio

Daniela Montserrat 31/ marzo/2024

López Pérez

# C Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

El inicio de la medicina puede verse reflejada en la religión y en las culturas prehispánicas actuales y en sus escritos históricos, por eso en este artículo se habla sobre ello. La cultura andina prehispánica está muy relacionada con la naturaleza, de ahí su concepción de los elementos naturales importantes de tierra - viento - agua - fuego que gracias a esto se inspiró su pensamiento. Al igual a su pensamiento sobre la vida y la muerte los ayudó a tener su propia interpretación sobre el tiempo y el espacio. Al igual que a la par apareció la magia para poder influir en los fenómenos sobrenaturales de ahí nació un sistema animista (donde se le daba un alma a todo objeto, naturaleza o al mismo universo).

La teología (estudio de los dioses) en la prehispánica era panteísta (el universo, la naturaleza y la deidad era lo mismo que Dios) y politeísta (permite el creer en varias deidades), en este contexto unculaban los catacismos (desastres de gran magnitud que puede afectar al planeta y producido por un fenómeno natural) y las enfermedades al poder del apus (Montaña/Dios, eran espíritus de las montañas que protegían a los pueblos). Pacha (espacio, mundo o planeta). Pachamama (madre tierra).

Los incas tenían una concepción trigoalítica del universo, el de los dioses (Hanán Pacha), el mundo habitado por los hombres (Kuy pacha) y el mundo de los muertos (Luku pacha). Según sus creencias

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz,

Daniela Hontserrath

López Pérez

11/03/24

# Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina.

Es necesario que tengamos una visión holística del ser humano, abarcando todos los aspectos de la persona, considerandola como un todo; así mismo, gracias a esto podemos tener una mejor atención médica hacia al paciente, que sea integral y de alta calidad. Las personas somos seres realmente complejos, holísticos, multidimensionales; ya que en nosotros existen dimensiones completamente distintas como la biológica, la psicológica y la sociocultural, que unidas, suelen ser muy valiosas y de gran importancia para trabajar de una forma armoniosa. Para entender al hombre desde un aspecto biocultural, es necesario ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica. Uyogotsky y Cole compartían teorías similares en las cuales los dos dan una gran importancia al ámbito cultural, ya que con ésta el hombre desarrolla procesos psicológicos, ya que la actividad que realizan y la forma en que perciben la vida desde su punto de vista cultural es importante para indicar como es su estilo de vida. La cultura es una herramienta y condición de la acción.

Como Martínez había mencionado en su teoría biocognitiva, es necesario ver al ser humano desde un proceso inseparable de mente-cuerpo-cultura. Los factores decisivos en la evolución de la humanidad son lo biológico, lo psicológico y sociocultural y los factores morfológicos, fisiológicos y psicológicos la mayoría de veces se encuentran bajo la influencia de los aspectos socioculturales. Esta cuestión es importante para saber como será la formación del médico general; ya que se necesita que el estudio que se hará en las personas tenga un enfoque social y cultural, respectando las ideas y creencias de las personas, no centrándonos en atender a un enfermo, sino en preservar la salud del hombre, entendido desde un ser biopsicosociocultural. Ante lo antes ya mencionado

### Referencias:

1. Espinosa, F. (2009). Historia, antropología y medicina. Rev. Med. Seguro. Soc. <https://www.mediographic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>.
2. Aguirre, G. (1995). Nace la antropología médica. Consultado el 23 de febrero del 2024. <file:///users/daniela-lopez/downloads/nace%20la%20antropologia.pdf>.
3. Velarde, D.F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Obtenido de acta médica peruana. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>.
4. Querts, O. Orozco, O. Rivera, J. Beltrán, M. Caballero, M. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Revista SciELo. Medisan Vol. 17 No.10. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014).